

ইসলামিক এডুকেশন সোসাইটি

নমূনা প্রশ্ন

আইইএস জাতীয় মেধাবৃত্তি পরীক্ষা-২০২৫

শ্রেণি: সপ্তম

সময়: ২ ঘণ্টা

পূর্ণমান: ১০০

বিষয়: বাংলা (মান-২৫)

১. রচনামূলক প্রশ্নের উত্তর লেখো:

২x৪=৮

ক) লখা রাতে কোথায় ঘুমায়? 'লখার একুশে' প্রবন্ধের আলোকে ভাষা আন্দোলনের তাৎপর্য বর্ণনা করো।

খ) 'কুলি-মজুর' কবিতায় কবি কাদের জয়গান গেয়েছেন? ব্যাখ্যা করো।

২. সংক্ষেপে উত্তর লেখো:

৩x২=৬

ক) ক্ষুদ্র জাতিগোষ্ঠী এখন মূলধারার অংশ কেন?

খ) 'আমিতো সওদা করিতে আসি না' বুঝিয়ে লেখো।

গ) তোমার বাড়িতে অতিথি এলে কীভাবে তা যত্ন নাও, বর্ণনা করো।

৩. নৈব্যক্তিক প্রশ্নের সঠিক উত্তরটি বাছাই করে উত্তরপত্রে লেখো:

৬x১=৬

ক) নিচের কোনটি গুণবাচক বিশেষ্য?

(১) গমন

(২) হাওয়া

(৩) গাছ

(৪) শরম

খ) প্রত্যয় মোট কত প্রকার?

(১) ৩ প্রকার

(২) ৪ প্রকার

(৩) ৫ প্রকার

(৪) ৭ প্রকার

গ) 'গবাক্ষ' শব্দটির সন্ধি-বিচ্ছেদ কীরূপ?

(১) গো+বাক্ষ

(২) গব+অক্ষ

(৩) গো+অক্ষ

(৪) গোঃ+অক্ষ

ঘ) 'কেউকেটা' বাগধারাটির অর্থ কী?

(১) অসামান্য

(২) সামান্য

(৩) দূরদর্শী

(৪) বিখ্যাত

ঙ) 'সৌভাগ্য' শব্দের প্রকৃতি+প্রত্যয় কীরূপ?

(১) সৌভাগ+ষঃ

(২) সুভগ+ষঃ

(৩) সুভ+ষঃ

(৪) সৌভাগ+ষঃ

চ) 'সংস্কার'-শব্দটির সন্ধি বিচ্ছেদ কীরূপ?

(১) √শ্+অন

(২) √শ্রব+অন

(৩) √শ্র+বন

(৪) √শ্র্+অন

৪) 'সময়ের মূল্য' সম্পর্কে একটি রচনা লেখো।

১x৫=৫

অথবা

তোমার এলাকার রাস্তাঘাট সংস্কারের জন্য স্থানীয় উপজেলা নির্বাহী অফিসারের নিকট একখানা আবেদনপত্র লেখো।

Subject: English (Marks-25)

Read the text and answer the questions 1 and 2.

It is easy to understand now that the global warming and climate change are caused by humans on earth. If we make least use of energy, the earth will be least polluted. The golden rule is, 'Avoid' machines as much as possible. If your family has a car, use it less and walk to the shops. Walking and running are much more fun than sitting in a car. You may use bicycles too. You can save energy by changing your lifestyle. For example, you can often avoid the air-conditioning in summer and use hand fans instead.

You can also use solar energy. It is free and more environment friendly. You can use energy-saving bulbs in your room. If you make a garden, you can grow much of your own food. Did you know that if you eat fewer meat and dairy products, you can reduce greenhouse gas output? You can also save the environment by reducing, reusing and recycling the things you use. The most important idea is if you don't buy so many things in the first place, you don't need to reuse or recycle them.

You can also use solar energy. It is free and more environment friendly. You can also save energy by turning things off when you don't use them. People often leave lights, heating, air-conditioning, computers, TVs and gas burners on when they do not use them. Thus, they waste a lot of energy. Turning them off saves money too!

So, you can tackle climate change and live comfortably. There is plenty you can do. If we all work sensibly, we can save our lovely planet.

1. Answer the following questions:

3×2=6

- Why should we use solar energy?
- What should we do to reduce the use of energy?
- How can we save our lovely planet?

2. Fill in the gaps with suitable words:

5×1=5

Humans are a) ____ for global warming. We must control global warming in order to live a comfortable life. First of all, we can avoid using b) ____ as much as possible. We should use hand fans instead of using air conditioner. We can buy fewer things so that we don't have to c) ____ it. We should d) ____ off the lights, TV and fans where we don't need them. Thus, we can make our earth a e) ____ place to live in.

3. Translate into English to Bengali:

1×4=4

The July uprising of 2024 signals an urgent call for adaptation. Outdated methods can do no longer meet the challenges of today's world. To truly support Gen-Z's ambitions. We need concrete steps as Political rhetoric

has failed them. Only with this commitment can the vision and energy of this generation be given the support they deserve.

4. Write the correct answer from the alternatives:

5×1=5

a) Rahim_____to school everyday.

- i) am going ii) goes iii) go iv) gone

b) I can not help_____ the mobile phone.

- i) run ii) ran iii) running iv) has run

c) _____he is poor, he is honest.

- i) because ii) although iii) since iv) if

d) Look_____ the sky?

- i) on ii) in iii) at iv) with

e) _____ Moon looks beautiful tonight.

- i) a ii) an iii) the iv) no article

5. Write a short composition on 'Our Village.'

1×5=5

Or

Write an application to the Principal/Headmaster for a full-free studentship.

বিষয়: গণিত (মান-২০)

গাণিতিক সমস্যা:

৩×৫=১৫

১) পিতার বর্তমান বয়স পুত্রের বর্তমান বয়সের ৬গুণ। ৫ বছর পর তাদের বয়সের সমষ্টি হবে ৪৫ বছর। পিতা ও পুত্রের বর্তমান বয়স কত?

২) একজন ঘড়ি বিক্রেতা ৬১২ টাকায় একটি ঘড়ি বিক্রয় করায় তার ১০% ক্ষতি হলো। কত টাকায় বিক্রয় করলে ১০% লাভ হবে?

৩) $x - \frac{1}{x} = 7$ হলে, তবে $(x^4 + \frac{1}{x^4}) + (x - \frac{1}{x})^2$ -এর মান নির্ণয় করো।

জ্যামিতি:

১×৫=৫

৪) ত্রিভুজের যেকোনো দুই বাহুর দৈর্ঘ্যের সমষ্টি এর তৃতীয় বাহুর দৈর্ঘ্য অপেক্ষা বৃহত্তর। প্রমাণ করো।

বিষয়: ইসলাম শিক্ষা (মান-২০)

১. সংক্ষিপ্ত প্রশ্নের উত্তর দাও:

৫×৩=১৫

ক) ইমাম হওয়ার যোগ্যতা কী কী?

খ) 'সিয়াম ঢালস্বরূপ' কেন?

গ) সিহাহ সিত্তাহ কী?

ঘ) হজরত ইউসুফ (আ.) তাঁর ভাইদের ক্ষমা করে দিয়েছিলেন কেন? ব্যাখ্যা করো।

ঙ) আল-কুরআন কীভাবে সংরক্ষণ করা হয়?

নমূনা প্রশ্ন-৭ম শ্রেণি (স্কুল)

পৃষ্ঠা-৩

২. নৈব্যক্তিক প্রশ্নের উত্তর দাও:

৫x১=৫

ক) সর্বোত্তম চরিত্রের অধিকারী কে?

ক) হজরত মুহাম্মদ (সা.)

খ) হজরত ইউসুফ (আ.)

গ) হজরত ইউসুফ (আ.)

ঘ) হযরত ইয়াকুব (আ.)

খ) রোজা কত প্রকার?

ক) তিন প্রকার

খ) চার প্রকার

গ) পাঁচ প্রকার

ঘ) ছয় প্রকার

গ) 'তোমরা রুকুকারীদের সঙ্গে রুকু করো'— কোন সুরার অন্তর্গত?

ক) সুরা আল-বাকারা

খ) সুরা আন-নিসা

গ) সুরা আল-জুমুআ

ঘ) সুরা আল-হাজ্জ।

ঘ) মদিনা সনদের ধারা কয়টি?

ক) ৪৫টি

খ) ৪৬টি

গ) ৪৭টি

ঘ) ৪৯টি

ঙ) ৫) মুসাফির শব্দের অর্থ কী?

ক) প্রবাসী

খ) ভিক্ষুক

গ) ভ্রমণকারী

ঘ) গরিব

বিষয়: সাধারণ জ্ঞান (মান-১০)

সঠিক উত্তরটি বাছাই করে উত্তরপত্রে লেখো:

১০x১=১০

১. বাংলাদেশের শিক্ষাব্যবস্থার স্তর কয়টি?

ক) ৩টি

খ) ৪টি

গ) ৫টি

ঘ) ৭টি

২. নিচের কোন জেলায় রেলপথ নেই?

ক) খুলনা

খ) রংপুর

গ) কুমিল্লা

ঘ) বরিশাল

৩. বাংলাদেশের একমাত্র পুলিশ একাডেমি কোথায় অবস্থিত?

ক) ঢাকা

খ) চট্টগ্রাম

গ) রাজশাহী

ঘ) সিলেট।

৪. গুল্ট্রাম কোন দেশের মুদ্রার নাম?

ক) নেপাল

খ) ভুটান

গ) শ্রীলংকা

ঘ) ব্রুনাই

৫. জাতিসংঘ কত সালে গঠিত হয়?

ক) ১৯৫৭ সালে

খ) ১৯৭১ সালে

গ) ১৯৯১ সালে

ঘ) ১৯৬৭ সালে

৬. আন্তর্জাতিক আদালত কতজন বিচারক নিয়ে গঠিত?

ক) ১২ জন

খ) ১৩ জন

গ) ১৪ জন

ঘ) ১৫ জন

৭. তিউনিশিয়ার মুদ্রার নাম কী?

ক) দিনার

খ) রিয়াল

গ) ডলার

ঘ) লিরা

৮. বিশ্বের সর্বনিম্ন আয়ের দেশ কোনটি?

ক) লুক্সেমবার্গ

খ) মেক্সিকো

গ) মোজাম্বিক

ঘ) জাম্বিয়া

৯. বিশ্বকাপ ক্রিকেট ২০১১-এর উদ্বোধনী আসর কোন দেশে অনুষ্ঠিত হয়?

ক) ওয়েস্টইন্ডিজ

খ) শ্রীলংকা

গ) বাংলাদেশ

ঘ) পাকিস্তান

১০. ওয়ানডে ক্রিকেটে সবচেয়ে বেশি রান সংগ্রহের রেকর্ড কার?

ক) ব্রায়ান লারা

খ) শচিন টেণ্ডুলকার

গ) শহীদ আফ্রিদি

ঘ) রোহিত শর্মা